

DURME (VAN) (*Cyrille*), Missionnaire Rédemptoriste (Exaarde, 16.11.1867. — Roulers, 4.12.1945). Fils d'Henri Van Durme et de De Corte, Marie.

Il commença ses études théologiques au Grand Séminaire de Gand, entra en 1886 au noviciat de Saint-Trond, et y émit les vœux de religion le 16 décembre 1887. Le 4 octobre 1892, il reçut la prêtrise au scolasticat de Beauplateau (Tillet) et fut ensuite attaché successivement aux résidences d'Anvers, de Saint-Trond, et de la Madeleine à Bruxelles. Il fut un des premiers à s'offrir pour la mission congolaise acceptée par la province belge de sa congrégation en 1899. Il partit pour le Congo en octobre 1902 et fut attaché au poste de Tumba. En 1903, il établit la nouvelle mission qui se développa rapidement. Après une année, elle avait son église, son école et deux cent chrétiens et catéchumènes. Pendant ce premier séjour au Congo, le P. Van Durme entreprit un voyage d'exploration vers Luvaka dont il a laissé une intéressante relation. En 1905, il fut attaché au poste de Kionzo. Retourné en Belgique en 1906, il y fut retenu par une pneumonie qui le mena aux portes du tombeau. Il se ressaisit néanmoins et put, en octobre 1907, rentrer au Congo, où il fut de 1907 à 1914 supérieur de Thysville. En 1914 on lui confia la même charge à Kionzo, où il resta jusqu'en 1919, pour reprendre en cette année, la direction de la maison de Thysville. En 1920, il fut obligé de revenir au pays pour refaire sa santé fortement ébranlée. En 1927, il put retourner encore dans la colonie et y travailler pendant sept ans à Tumba. En 1934, il avait atteint ses soixante-sept ans et il dut à son grand regret rentrer définitivement en Belgique. Il s'était dévoué pendant près de trente ans au Congo, où son souvenir est resté vivant, surtout parmi les anciens élèves des écoles de Tumba. Cet homme, doué d'un tempérament essentiellement actif, ne connut jamais le repos. En marge d'un ministère intense, il trouva le moyen de se rendre utile en traduisant en néerlandais, plusieurs ouvrages allemands et notamment une volumineuse biographie de St Clément Hofbauer qui eut un réel succès et eut trois éditions. Ses onze dernières années, passées à Roulers, furent encore données à ses tâches sacerdotales jusqu'à l'épuisement total de ses forces. Il mourut doucement dans la nuit du 3 au 4 décembre 1945.

Publications : *Missions de Nkungi-Saint-Joseph*, in : *Le Mouvement des Missions Catholiques au Congo*, 1906, p. 208-210. — *Exploration à Luvaka*, in : *Voix du Rédempteur*, 1904, p. 233-237, 274-277. — *Lettres*, *ibidem*, 1907, p. 230-231, 1908, p. 31-34. — *La Mission de Thysville*, *ibidem*, 1909, p. 72-73. — *Markt te Matadi*, in : *Gerardusbode*, 1903, p. 9-12. — *Lettres*, *ibidem*, 1906, p. 141-144, 1908, p. 91-93, 109-11, 255-259, 282-283 ; 1909, p. 40-42 ; 1911, p. 226-228 ; Id. in : *Voortplanter van de Godvruchtigheid tot den H. Jozef*, 1906, p. 353-355.

Bruxelles, 6 octobre 1955.
Maur. De Meulemeester.

[F. D.]

In Memoriam. EE. PP. C. Van Durme en D. Van Sevenant, in : *Gerardusbode*, 1946, p. 92. — E. Janssens et A. Cateaux, *Les Belges au Congo*, Anvers, 1912, t. III, p. 1340-1342. — *Sept années au Congo*, Brux., 1906, p. 47. — L. Minjauw, *Les Rédemptoristes Belges, cinquante ans au Bas-Congo*, Louvain, 1949, pp. 27-37. — M. De Meulemeester, *Bibliogr. Gén. des Écriv. Rédempt.*, Louvain, 1935, t. II, p. 438. —

Signum Fidei, Organe des anciens élèves des Frères des Écoles Chrétiennes au Congo, 1934, p. 305.